

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres

CRÉDITO PÚBLICO, 1.

Número suelto 5 céntimos

## EL Liberal

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

TERCER ANIVERSARIO  
DEL SEÑOR

D. Julián Pérez y Martínez

Que falleció el día 3 de Mayo de 1902

R. I. P.

EN SUFRAGIO DE SU ALMA Y LA DE SU SEÑOR PADRE

D. Martín Pérez y Valcárcel

Se celebrarán mañana misas de media en media hora, desde el alba hasta las doce, en el altar de Nuestra Señora de las Angustias, de la iglesia de San Bartolomé, de esta ciudad.

LA FAMILIA ruega la asistencia á dichos cultos, en los cuales recibirá especial favor.

Murcia 2 de Mayo de 1905.

Los Excmos. e Ilmos. Sres. Arzobispos de Valencia y Sevilla y Obispos de Cartagena y Murcia, de Ávila, Segovia, Tortosa y Orihuela, han concedido por cada acto de piedad ó caridad que se aplique en sufragio de las almas de los finados, 30 días de indulgencias los dos primeros y 40 los demás.

## Liberal en Murcia

Un diario de mayor circulación de Levante

NO SE REVULVEN LOS ORIGINALES

## PROGRESO AGRÍCOLA

La verdaderamente notable progresión que se viene observando en los pueblos de esta región que cuentan numerosos elementos principales de riqueza dentro de la tierra.

Las prácticas rutinarias en las labores sucediendo, aunque lentamente, la acción razonada de los modernos productores, y al desamparo en que antes estuvo el agricultor, no confiando para procurar medios de fomentar sus cosechas que con la despiadada uva, va sufriendo la agotación de todos los elementos obligados a protegerse en estas uvas y que constituyen Cámaras y establecimientos que van ensanchando progresivamente su beneficio radio de acción y espeso de todos.

En estos momentos en que la ciudad de Lorca se dedica á celebrar alegremente sus fiestas anuales de la Cruz de Mayo, llegan hasta nosotros los ecos de prosperidad en que vive aquella C. Cámaras agrícola recientemente fundada en sus secciones de Comercio y de Crédito, merced al esfuerzo de algunos buenas vecinas, á cuya frente figura, como que ocupando la presidencia de Cámaras, D. Antonio Blanca.

A la vista tenemos los reglamentos que recientemente editados acaban de publicar y que revelan que las enseñanzas primarias de asociaciones de esta clase, así la que en horario y órgano de Juventud y las que en nuestra propia Vega fundaron, van extendiéndose y logrando por fortuna de día en día mayor espeso.

En el reglamento de la Cámaras agrícola de Cartagena se consignan concretamente los fines de la sociedad, expresados en estos términos.

Solicitar de los Cuerpos Colegiados cuantas resoluciones estímulos convenientes para el desarrollo y mejora de agricultura, ganadería y demás industrias con ellas relacionadas.

Propositor al Gobierno, á instancia de éste ó por propia iniciativa, las normas que en beneficio de la propiedad rural y de sus distintos métodos de explotación deban hacerse en las leyes ó disposiciones vigentes, así como también otras ó servicios públicos más indispensables ó las modificaciones que en las mismas se vengan a establecer.

Promover y dirigir exposiciones nacionales, regionales ó generales de los productos de la agricultura y ganadería y de las industrias relacionadas con la economía rural.

Fomentar directa ó indirectamente la enseñanza agrícola y de sus industrias, celebrando al efecto conferencias, publicando Memorias, ofreciendo y concediendo premios en concurso ó fuera de los autores de obras que versen sobre algún ramo del fomento agrícola y fomentando con sus propios fondos ó dirigiendo campos de experimentación, granjas modelo ó establecimientos de enseñanza.

CARTAGENA

(ver corresp.)

## Desayuno dominical

Ayer, primer domingo en que había de funcionar la reforma de la ley del descanso, se cumplió ésta por la mayoría de los industriales.

Decimos esto porque fundándose en no sabemos qué razones, 27 taberneros y un charro dejaron de cumplirla, si bien nos consta que el inspector municipal Sr. Calvo presentará hoy á la alcaldía otras tantas denuncias, para que se les imponga la sanción de multa.

## Los sucesos de ayer

Serán próximamente las seis y media de la tarde de ayer, cuando los hermanos Juan y Antonio Hernández Lara (a) Laredos, sujetos conocidos en la localidad, entre otros motivos por hallarse procesados por homicidio frustrado, en la persona de un capataz de embaladores del muelle de Alfonso XII, pasaban por la calle Puertas de Murcia montados en una tartana y al llegar frente á la Capitanía general de Marina, fueron venir en sentido contrario á ellos, á los hermanos Andrés y Francisco Toledo López, obreros del muelle, con quienes tenían, al parecer, resentimientos anteriores.

Apedrizaron á aquellos y entablaron con éstos una acalorada disputa, saliendo bien pronto á relucir las armas de una y otra parte.

El escándalo fué grande y la alarma de los transeúntes no de menores proporciones.

El llamado Andrés Toledo se refugió en el zaguán de la Capitanía, donde fué detenido y entregado á los agentes municipales que habían acudido con gran oportunidad.

Estos consiguieron dar alcance y detener al Juan Lara y más tarde al Francisco Toledo. No así al otro Laredo, quien aún no ha sido habido.

Se les ocuparon dos magníficos cuchillos de grandes dimensiones y los detenidos ingresaron en el depósito municipal á disposición del juzgado.

— Más tarde, a las ocho de la noche, penetraron en el establecimiento de bebidas denominado «El Faro», sito en la casa número 7, de la plaza de Santa Catalina, Juan Agudo Martínez, domiciliado en la calle de Faquinetto número 23, bajo, y Pedro Ruiz Ruiz, domiciliado en la posada de Juaniello.

Según nos aseguran, al entrar en el establecimiento pidieron de cenar, en su muy buenas formas, y como se negara á ello el dueño, fundándose en la ley del descanso dominical, trábróse en acalorada disputa, empleando aquéllos frases de grueso calibre y se muy aseadas por cierto.

Intervino en la contienda el padre del dueño del establecimiento, rogándoles se retiraran sin comprometer á nadie.

La contestación que recibió fué que el Aguado hiciera un disparo al Alfonso Egea Meza, dueño de la taberna, cuyo proyectil rozó á éste en una rodilla, causándole una contusión de escasa importancia.

Los agentes municipales detuvieron á Juan Agudo Martínez y Pedro Ruiz Ruiz, los que ingresaron en el depósito municipal á disposición del juzgado.

## El gobernador militar

En el correo de ayer y precedente de Madrid llegó á ésta el gobernador militar de la plaza Sr. García Alcántara, posesionándose inmediatamente de su cargo.

1.º Mayo

(por T. M. L.)

## El «Humanismo»

Cartagena 1 (10 n.)

En el correo de hoy ha llegado de Madrid el capitán de navío D. Angel Almada, quien inmediatamente ha tomado el mando del crucero Numancia, que con las calderas encendidas esperaba á su comandante.

Dicho crucero salió esta tarde con rumbo á Cádiz.

## Sobre el tiroteo

Esta tarde, después de prestar declaración ante el juzgado, ha ingresado en las cárceles de San Antón el individuo conocido por Evaristo el Maisqueño, que el domingo soñó el tiroteo con los sacerdotes.

Se dice que hay más contusionados.

Adolfo el Bello ha sido puesto en libertad.

Este ha declarado que acampaba al Evaristo cuando ocurrió el tiroteo, pero que no tomó parte en él.

## En honor de D. Federico Balart

Anoche, en una reunión que celebraron en el Círculo de Bellas Artes varios literatos y poetas de esta ciudad, quedó acordado en definitiva que se celebre el segundo domingo del presente mes de Mayo, y en el referido Círculo, una velada literaria dedicada al gran maestro de la crítica, inspirado poeta, é ilustre murciano D. Federico Balart.

Rendir este tributo á la buena memoria del Sr. Balart, es cosa de que no puede excusarse ningún literato, ni poeta de esta ciudad.

## CUEVAS

## Noticias mineras

Las negociaciones entabladadas por los explotadores de la mina «El Independiente», cerca de su sociedad propietaria, referentes á modificación del contrato de partida, parece que son favorablemente acogidas por los dueños de esta importante concentración.

Vemos con gusto esta buena disposición de los propietarios de minas, en sentido de favorecer á los partidarios; es la única manera de volver la vida á la minería regional, tan desaida hoy por varias causas entre las cuales no es la más pequeña la viciosa maneras de concertar las explotaciones a partido.

— La sociedad partidaria de la mina «Felicitad Descubierta» (a) San Juan Evangelista, ha celebrado Junta general. En ella se nombró nueva Junta directiva, encargando la presidencia al ilustrado letrado don Manuel Jiménez Ganga-Argüelles.

Se acordó ventilar con la empresa propietaria algunos asuntos referentes al contrato de arrendamiento y proceder seguidamente al estudio del negocio, estableciendo muy pronto, los trabajos de exploración.

— De paso para Murcia, hemos tenido el gusto de saludar al reputado ingeniero don Guillermo Müller.

— La Sociedad Esperanza, dueña de la mina de Herreñas «Virgen de las Huertas»,

ha acordado extender un dividendo activo de 60 pesetas por acción.

— Las noticias que tenemos de la mina «Santa Isabel» actúan un mejoramiento en su riqueza, por haberse descubierto á la profundidad de 130 metros medidos desde el brocal de su pozo de máquina, una rama desprendida del pendiente del filón Penitente, que en su corrida al Sur, presenta muy buena

aspiración. — En la mina «San Cayetano», perteneciente á la primitiva Empresa minera de Almagro, «Carmén y Consorcios», ha sido levantado por su actual partidario, Sociedad Argentífera Almagreña, el electromotor que en su pozo principal había establecido, colocando en su lugar otro de mayor potencia.

Este cambio prueba los buenos propósitos que abrigan los explotadores, de dar grandes impulsos á este negocio, desde el momento que la acción del desgaste de la segunda planta dejó sentir sus efectos en el célebre barranco Jaro.

— En los reconocimientos que se ejecutan en la mina «Patrocinio», con objeto de establecer á la mayor profundidad una nueva planta de trabajos para la explotación del filón, se descubre que la riqueza en aquella parte no desmerece nada de la que actualmente se explota más arriba.

— El magnífico pozo que se perfura en la mina «Iberia», de Herreñas, alcanza ya una profundidad que se aproxima á los treinta metros.

— En los trabajos que se llevan en la mina «Santa Isabel», del barranco Jaro, se ha cortado una nueva rama que se desprende de su filón principal, cuya riqueza debe ser cortada por la mina «San Vicente Ferrer», si continua su potencia y dirección.

— Hace ya tanto tiempo... Era yo niño... ¡Cómo que era por el año de 1882! Era una tertulia literaria modesta, pero de gente estupenda y juvenil y con poetisas inclusivas, nos reunímos unos cuantos que hoy andamos dispersos y sin humor para oír hablar de las Musas. Ferrari, con aquel supremo arte de la lectura, que como nadie domina, nos leía todos los sábados diez ó doce estrofas nuevas del poema Pedro Abelardo, que á la vez escribió:

— Vale también pasar en blanco la versión en exquisito verso castellano del prólogo á Los Pirineos, de Balmont.

De preciosas suertes, diseminadas aquí y allá en antologías populares ó en Ilustraciones de circunstancias ó en álbumes y hasta en abánicos de señoritas y de señoritas, posee Ferrari un buen surtido. ¿Por qué no las colecciónas el autor? Los «amigos desconocidos» que tiene en el mundo volverían á leer en silenciosa gratitud, en íntimo reconocimiento, á este buen poeta solitario y quizá algún tanto desdichado que ha luchado por la humanidad y cantado en vida sin mezclarse entre la multitud, feliz en la paz y en la armonía de su obra con su carácter.

— Hace ya tanto tiempo... Era yo niño...

— ¡Cómo que era por el año de 1882! Era una tertulia literaria modesta, pero de gente estupenda y juvenil y con poetisas inclusivas, nos reunímos unos cuantos que hoy andamos dispersos y sin humor para oír hablar de las Musas. Ferrari, con aquel supremo arte de la lectura, que como nadie domina, nos leía todos los sábados diez ó doce estrofas nuevas del poema Pedro Abelardo, que á la vez escribió:

— Oh, viejos Alpes Solitarias cumbres, testigos de la infancia de la tierra!

— Aúa me parece oírlo... Ojalá si lo hubiese yo engendrado, tengo cariño á ese poema que ví nacer y que no veré morir. En la época que estoy memorando, sólo sabían de Emilio las gentes de la profesión y los cortesanos de los viernes de Castellar; no acariciaba todavía su nombre el auror popular. Bastó á Ferrari para conseguirlo el estreno de su Abelardo en el Ateneo de Madrid. Ovación immense, escandalosa, seguida á los pocos días de un gran banquete, el que asistió Nájera de Arez; ovación immense, reverencial, tratándose de un hombre que no había sido ni se creía que fuese nunca ministro ni aun gobernador y que pertenecía al ilustre cuerpo de archiveros y bibliotecarios. El poeta se ganó aquella noche, de golpe y porrazo, esa docena de enemigos que siempre hacen falta, esos «admiradores inversos», que decía Campoamor. La hostilidad hacia Ferrari de un crítico famoso, fallecido hace años, y que luego heredaron sus peores discípulos, data de esa fecha.

— El marqués de Aldeó ha realizado su propuesto de contribuir á conmemorar el centenario del «Quijote» en Murcia con una edición especial de La Jitana de Cervantes. La obra, muy bien impresa en Madrid, forma un tomo de 115 páginas y se vende al modesto precio de 10 céntimos; cantidad que solo responde al objeto de que lo que por este medio se recoge se aplique á un fin benéfico, además de que la obra se propague muchísimo, pues á ello se prestan las condiciones de su venta.

— El marqués de Aldeó contribuye de un modo muy apreciado á la fecha que se conmemora: los gastos que supone la edición que costará íntegramente es un buen donativo material; la difusión fácil de la novela nuevamente impresa es un pensamiento proyector y culto, y las líneas que resultan de lo que se representa darán á su iniciativa un final y benéfico.

— Para contribuir á él pueden todos los que quieran adquirir ejemplares de La Jitana en la administración de EL LIBERAL al precio de 10 céntimos.

## CRÓNICA

## FERRARI EN LA ACADEMIA

Si ha de jugarse únicamente al público por la cantidad de su labor, Emilio Ferrari, como poeta, es un átomo. Los títulos de todas sus producciones, ó, al menos, de las que ha publicado, pueden cabrer holgadamente en el papel de un cigarrillo. Lo que es por él, ya pueden, cuando les plazca, declararse en huelga y hasta morirse los editores y darse de baja en la contribución los libreros. Ya él editó lo que plugo y vendió lo que quisiera en cumplimiento de su misión sobre la tierra.

— Ha mi biblioteca humildísima, pero honrada, los volúmenes de Emilio Ferrari, como poeta, es un átomo. Los títulos de todas sus producciones, ó, al menos, de las que ha publicado, pueden cabrer holgadamente en el papel de un cigarrillo. Lo que es por él, ya pueden, cuando les plazca, declararse en huelga y hasta morirse los editores y darse de baja en la contribución los libreros. Ya él editó lo que plugo y vendió lo que quisiera en cumplimiento de su misión sobre la tierra.

— Ya está en la Academia... Veo que la victoria del poeta no premiere agitación miniana entre el genio irritable vatum. Es evidente que habrá algunos que por haber escrito algunos versos de diecisiete ó treinta sílabas, sin mayúscula al comienzo, sin rima al final y sin significación en parte alguna, se crean con más derechos que Ferrari para entrar en la corporación. Se dirá que no es éste un inventor, que sigue construyendo estavas reales, quintillas y décimas... Pero estos júris, si se han hecho, no han salido, al menos por ahora, del silencio profundo que les sienta tan bien.

— Tampoco es motivo para echar las campanas á vuelo... El entrar en la corporación que maneja el tinglado de la lengua no es bastante para suscitar celos ó envidias. Las dietas que cobra el académico por cada sesión á que concurre son, en opinión de algunos, lo mejor de ese cargo. Y á ese poco sabremos de aspirar todo español que conozca la Biblia. No es exacte que las Academias cierran sus puertas para nadie. Cuálquier que no escriba nada y que tenga un cordial amigo que trabaje su candidatura, á la Academia va. Ser de la

Suscripción: UNA peseta al mes

En el resto de España: 5 pesetas trimestre

25 ejemplares 75 céntimos

## VALE

Se entregará un bono de opción para los

TRES REGALOS

## El Liberal en Murcia

al que presente en esta Administración, Crédito Público, 1, 15 VALES. El canje de vales por bonos se efectuará hasta el día 26 de Junio de 1905.

Academia es un honor que por muchas gentes se codicia, que nadie rechaza y que ni estorba á los que valen ni da valet á los mediocres. Y dudo que á Villaverde, acad

## VIDA RELIGIOSA

Vela y Alumbrado.—Día 2, en San Pedro, por D. José Tomás Oñate y demás difuntos de la familia.

Misa en las Capuchinas.

Santoral—Día 2, San Anastasio y San Felipe.

Las Flores.—El ejercicio de las Flores se celebra en los templos siguientes:

En San Andrés, por la mañana a las ocho y por la tarde, con sermón, a las cinco.

Hoy predicará D. Francisco Caverio Tormo.

En la Merced, por la mañana a las seis y por la noche al toque de oraciones.

## 5.º REGALO

## TRES PREMIOS

distribuidos en la siguiente forma:

Primer premio... 125 pesetas.

Segundo premio... 75

Tercer premio... 50

NOTA.—Los vales que nos envíen de fuera, deberán venir acompañados con un sobre en que irán extendidas las señas del interesado.

En Santo Domingo, por la mañana a las ocho y al toque de oraciones.

En San Nicolás, por la mañana a las siete y media. Los días festivos a las siete.

En la Purísima, al toque de oraciones.

En Santa Catalina, al toque de oraciones.

En San Miguel, por la mañana después de la misa de seis y media.

EN LAS CLARAS.—Misa a las diez se celebrará una solemne función al Santísimo Cristo de las Misericordias, en la que predica D. Juan Belmonte Castaño.

## CIEZA

(POR TELEGRADO)

## Un incendio

Cieza 1 (10'45 m.)

Ayer tarde se produjo un incendio en el monte comunal llamado Sierra del Lloro.

El alcalde Sr. Martínez Pareja se personó en dicho sitio con guardia civil, comisiones de cultivo y dependientes municipales, empezando los trabajos de extinción.

A esta hora continua el fuego en el mismo bojo.

Las pérdidas son de consideración.

Se ignoran las causas del siniestro.

El incendio ha envuelto cincuenta hombres más para facilitar la extinción.

El Juzgado está instruyendo diligencias.

## La fiesta del trabajo

Cieza 1 (12 t.)

Se ha celebrado una manifestación con motivo de la fiesta del trabajo.

Asistieron a ella unos ochocientos obreros de todos los gremios.

La manifestación ha recorrido las principales calles con perfecto orden.

Llegada al Centro obrero, penetró en él, pronunciando algunos obreros festejos discursos enalteciendo la fiesta del trabajo.

La manifestación se ha disuelto pacíficamente.

La población ha recobrado su aspecto normal.

## En señal de duelo

Los obreros que iban en la manifestación estaban gasas negras, en señal de duelo por la reciente catástrofe del tercer depósito.

## Escuela Normal de maestros

Matriculación

Ha quedado abierta durante la primera quincena del mes actual, la matrícula para los alumnos no oficiales, en la Escuela Normal superior de maestros.

Fotografía de EL LIBERAL (Murcia) (10)

CARLOTA M. BRAEME

## Pecados ajenos

## LA LUCHA POR EL AMOR

—Sea, pues, mi hermana—dijo Hermosura con voz suplicante.—Allá y yo hemos sido amigos y hermanos después de nuestra infancia; él intercedería por mí petición a estar presente. No me gusta ninguna idea sentimental, lady Carew, ni pretendo amistades platónicas con sus amores de coquetería, no; la venoro como a ninguna mujer he venerado. ¿Quiere usted ser mi hermana? Risíame cuando lo merezca y ensalce cuando haya motivo. Seré muy feliz si me lo promete.

—Lo prometo—dijo Adelaida—seré muy fiel y constante amiga.

—Y yo el hombre más feliz del mundo.

Después hablaron muy poco; Hermosura meditando sobre lo que había visto; Adelaida abstraída en su dolor, el mayor que sufriera desde que vivía.

Lord Carew tampoco se divirtió mucho. Diana había recuperado su presencia de ánimo.

—Allan—le dijo ella severamente—usted es culpable hacia su esposa de una conducta que me parece impardonable, porque la abandonó por cuidarse a mí.

—Lo sé, Diana—contestó con sumisión—hay mujeres que no perdonarían tal ofensa. ¿Cómo aconsejó

Los de ingreso deberán solicitarlo del señor director acompañando a su inscripción la cédula personal corriente, autorización de los padres ó tutores para poder matricularse, y la partida de nacimiento del juzgado les de fuera de la provincia, legalizada.

Los derechos de matrícula se abonarán en papel de paga al Estado y los de examen y formación de expediente, en metálico.

## AGUILAS

(POR CORREO)

## Los perros

Estando ya en la estación de los cañones creemos de nuestro deber llamar la atención de las autoridades para que comiencen sus agentes a suministrar exenciones a los perros vagabundos que vayan sin bozal, para evitar que alguno hiriese a otra persona. Además debe publicarse inmediatamente el censado bando.

## La luz eléctrica

Ayer se encendió el alumbrado eléctrico a las ocho de la noche, ó sea después de la hora reglamentaria, porque una dinamo no daba luz.

La verdad es que unas veces por el motor y otras por otra cosa, tenemos casi todos los días lo mismo, causando de este modo grandes perjuicios a los abonados, los cuales, según me han dicho, piensan hacer una exagerada protesta por tan continuas interrupciones.

## Triste desenlace

Este mañana a las ocho ha dejado de existir el desgraciado magistrado don Angel Ferri, que fue cogido por el tren de mineral que descarriló el día 26 del actual. Este infeliz deja mujer y seis hijos.

Deseanzen en paz.

A su viuda y hijos damos nuestro más sentido pésame, deseándoles la suficiente resurrección cristiana para sobrelevar con paciencia tan rudo golpe.

## Viaticio

En vista de la gravedad del periodista agujero D. Camilo Martínez Parra, ha sido viaticado a las seis y media de la tarde. Dios quiera mejorar las horas del enfermo.

29 Abril.

(POR TELEGRADO)

## Fiesta del trabajo

Aguilas 1 (9'10 m.)

Los obreros han celebrado la fiesta de trabajo con una manifestación en la que ha reinado el mayor orden, disciplinando en la misma forma.

29 Abril.

(POR TELEGRADO)

## Las escuelas públicas

La Gaceta ha publicado un decreto de Instrucción pública, cuyos principales artículos son los siguientes:

1.º La construcción, conservación y custodia de los edificios destinados a escuelas públicas, estará a cargo de los Ayuntamientos.

El gobierno consignará anualmente en los presupuestos generales del Estado un millón de pesetas, cuando menos, con destino a facilitar subvenciones, en la forma que se determina, a los Ayuntamientos que, creciendo de medios suficientes para construir edificios escolares, las soliciten en debida forma; y 50.000 para proceder directamente, con mayor auxilio, a la construcción de los mismos en Ayuntamientos más desprovistos de recursos y cuya vecindad sea menor de 500 habitantes.

Los gobiernos han ingresado en la cárcel y efectivamente deben estar lesionados por cuanto a mi presencia se ha requerido al practicante del Hospital para que subiese a carcel.

Entre las muchísimas personas que han ido agolpándose a las puertas del Ayuntamiento, hasta formar un número que no otras tantas niñas, siempre que aquellas

los agresores han ingresado en la cárcel y efectivamente deben estar lesionados por cuanto a mi presencia se ha requerido al practicante del Hospital para que subiese a carcel.

Este es el día en que se ha querido agredir a Alicia Carr, se puso a la fuerza en la puerta del Ayuntamiento, hasta formar un número que no otras tantas niñas, siempre que aquellas

los agresores han ingresado en la cárcel y efectivamente deben estar lesionados por cuanto a mi presencia se ha requerido al practicante del Hospital para que subiese a carcel.

—Una extraña confesión—dijo su prima—pero naturalmente como usted apela a mi misericordia, no puedo agregar más.

Un hecho hubiera podido divulgar la verdad a Hermosura. Cuando llegaron a casa y contaron lo acontecido, la linda cara de Alicia Carr se puso pálida como la muerte.

—Siento ahora no haberle acompañado—dijo al capitán.

—Yo no—contestó—usted se hubiera expuesto al peligro.

—Por lo menos hubiera participado del suyo—replicó ella; pero el verdadero significado de estas palabras se escapó a Hermosura, quien la prestaba poca atención. Tenía que asombrarse más de la manera cómo vivían lord y lady Carew.

Aquel miraba con horror a los ladrones de la caza; hacia cualquier acto de caridad, pues era liberal y generoso como un príncipe, pero al mismo tiempo era muy recto. Daba dinero, ropa, cualquier cosa que se le pedía; pero no perdonaba a los que cazaban furtivamente en sus bosques para hurtar la caza.

Si se presentaba un hombre pretextando hambre ó frío, si decía que le faltaba pan para sus hijos, que su mujer estaba enferma, no se iba sin llevar socorro.

Pero si un hijo del mismo individuo era cogido robando una manzana, lo entregaba a la justicia.

Aborrecía, como todos los propietarios de coto, a los cazadores furtivos, y no tenía misericordia para los rateros del campo. Una mañana vinieron a dar aviso de que habían detenido un tal Jaime Conyers, en el preciso momento de sacar una liebre de una trampa. Le preguntaron qué disponía.

Los alejados de las cabezas de partido y de las grandes vías de comunicación, y sus Ayuntamientos acreditan no poseer bienes ni rentas suficientes.

Dichos pueblos, que facilitarán siempre el solar, justificarán los estudios extremos por medio de certificación, que será informada por el gobernador civil de la provincia, haciendo constar débilmente las cifras de su presupuesto y de su contingente provincial.

Las subvenciones, en las que no se comprendrá nunca el importe del manejo ni mobiliaria escolar, podrán ser de 25, del 50 y del 75 por 100 del total importe de las obras, corriendo el resto a cargo de los Ayuntamientos, así como el solar del edificio.

El máximo de estas subvenciones será concedido solamente a pueblos ó Municipios que no lleguen a 1.500 habitantes.

Mientras haya Municipios que se comprometan a construir con el 25 por 100 de subvención no se otorgará mayores subvenciones.

Tampoco se concederá el 75 por 100 a ningún Municipio, cualquiera que sea su vecindario, mientras haya otros que solamente soliciten el 50.

Se otorgarán subvenciones de la cuarta parte del importe de la obra proyectada a los Ayuntamientos que invierten menos del 20 por 100 de sus gastos generales en instrucción primaria; de la mitad de dicho importe a los que dediquen más del 20 por 100 y menos del 40 por 100, y de los tres tercios restantes a los que exceden del 40 por 100, siempre dentro de las condiciones del artículo anterior.

## LORCA

(POR CORREO)

## Rifa sangrienta

Al mediodía de hoy ha resultado herido de mucha gravedad un sujeto que trabó cuestión con otros dos individuos hermanos, uno de éstos cubano del herido.

Como son contradictorias las versiones queacerca del hecho ha recogido en la prensa de la Constitución, donde éste se ha desarrollado, me abstengo de comunicarla a ese periódico por temor a incurrir en inexactitudes.

En lo que han estado contestes, cuantos acerca del particular me han hablado, es en afirmar que, con motivo de este suceso, se ha cometido

## Un atropello policial

Como la cuestión ha tenido lugar cerca del Ayuntamiento, echo guardias municipales que en su puerta estaban, arrojaron con los sables desenvainados sobre los hermanos agresores y a pesar de que éstos entregarán sus armas a la primera intimación sin oponer la más pequeña resistencia, les apalearon brutal y despiadadamente a presencia de numeroso público que indignado ha protestado ante el alcalde del inacabable atropello cometido por sus agentes.

Dice además que el jefe de la guardia municipal, ya dentro del local que en la alcaldía tiene destinado, ha dado a uno de los agresores un tremendo bofetón produciéndole abundante hemorrágia en la nariz.

La indignación que la conducta de los llamados a mantener el orden público y a dar constantemente muestras de prudencia y comedimiento, ha causado en esta ciudad, dadas a que los agresores son personas horadísimas y muy bien quistas en esta población por su laboriosidad e inatachable conducta, además de que el proceder de los guardias citados es por sí mismo muy reprensible atendiendo, como se dice, a que el no oponer les agresores la menor resistencia ha hecho de todo punto innecesario el rigor, rayano en barbarie, con que ellos usaron.

Los agresores han ingresado en la cárcel y efectivamente deben estar lesionados por cuanto a mi presencia se ha requerido al practicante del Hospital para que subiese a carcel.

Este es el día en que se ha querido agredir a Alicia Carr, se puso a la fuerza en la puerta del Ayuntamiento, hasta formar un número que no otras tantas niñas, siempre que aquellas

los agresores han ingresado en la cárcel y efectivamente deben estar lesionados por cuanto a mi presencia se ha requerido al practicante del Hospital para que subiese a carcel.

—Una extraña confesión—dijo su prima—pero naturalmente como usted apela a mi misericordia, no puedo agregar más.

Un hecho hubiera podido divulgar la verdad a Hermosura. Cuando llegaron a casa y contaron lo acontecido, la linda cara de Alicia Carr se puso pálida como la muerte.

—Siento ahora no haberle acompañado—dijo al capitán.

—Yo no—contestó—usted se hubiera expuesto al peligro.

—Por lo menos hubiera participado del suyo—replicó ella; pero el verdadero significado de estas palabras se escapó a Hermosura, quien la prestaba poca atención. Tenía que asombrarse más de la manera cómo vivían lord y lady Carew.

Aquel miraba con horror a los ladrones de la caza; hacia cualquier acto de caridad, pues era liberal y generoso como un príncipe, pero al mismo tiempo era muy recto. Daba dinero, ropa, cualquier cosa que se le pedía; pero no perdonaba a los que cazaban furtivamente en sus bosques para hurtar la caza.

Si se presentaba un hombre pretextando hambre ó frío, si decía que le faltaba pan para sus hijos, que su mujer estaba enferma, no se iba sin llevar socorro.

Se encuentra enferma, aunque no de cierto, la distinguida esposa del secretario de la Diputación provincial D. José Ledesma. Desearíamos un rápido y completo restablecimiento.

Nada perdida la mano de la bella señora Francisca María Baldo para D. Joaquín García Sola. La boda se celebrará en breve. Rebanan por adelantado muestra enhorabuena.

El gobernador ha multado con 50 pesetas a D. Gabriel Luján, dueño de la sombrerería de la plaza de San Pedro, por infracción al día de descanso dominical.

El ingeniero D. Juan de la Escosura es el elegido para demarcar las minas La Rioja y demasías a «Onduzman», sitas en medio de Cartagena.

En el gobierno civil se ha recibido el visto de Lícerido en Derecho a favor de Francisco Gómez Sánchez, de Cartagena.

**Cómac PEDRO DOMECQ**  
JEREZ DE LA FRONTERA

Exposición de la boca, sostiene la LICOR MOL.

**SOMATOSSE**  
contra la clorosis

Según telegrama recibido por sus representantes en España, la CARNE LIQUIDA de DR. VALDES GARCIA, de MONTEVIDEO, ha obtenido GRAN PRIX en la Exposición Internacional de Alimentación de París; nueva prueba de que se aparta de los demás extractos.

**MESTRAGUS-Miercoles, 24**

TELADOS: todos los días en el Calle Corredera Segui

**LEON, Cirujano-callista**

Noel Patón, hasta el día 6 inclusive.

**PEDRO DOMECQ**  
Casa fundada en 1730  
JEREZ DE LA FRONTERA

**ELCHE**  
en corso)

El 1.º de Mayo

Escripto por la comisión organizadora nombrada por los distintos gremios que forman la Federación local, ayer se celebró en esta ciudad una magna invocación al elemento obrero a solemnizar fiesta del trabajo.

En su consecuencia, este mañana a las 10 se ha organizado una manifestación pública, que ha recorrido las principales calles de la población.

A ella han concurrido todos los gremios con sus respectivas banderas.

La manifestación se ha dirigido a la puerta de toros, en la que se ha celebrado un mitin que ha presidido el comisario Vives.

Han hecho uso de la palabra varios oradores que en sus festejos discurrieron sobre todo contra la actual organización social, anhelando todos un estado de amor y de justicia.

Terminado el mitin se ha organizado de nuevo la manifestación y se ha dirigido al Círculo Obrero, en donde se ha dado en medio del mayor orden.

Para esta noche está encendida en el cielo contra una volada literaria, que promete estar concurrida.

La Federación obrera ha repartido una puesta a cada uno de los presentes en esta noche.

Fallecimiento:

Ayer falleció en esta ciudad la que ha sido en vida modelo de esposas y bondades madre D. Mercedes Martínez, señora del estatuto sacerdote de Elche don Juan Bautista Costell de Costell.

El entierro, que ha tenido lugar esta mañana, ha sido una verdadera manifestación de duelo.

Llevaban las cintas D. José Selva, don José Espinosa, D. Joaquín Botella, don Carlos Antón, D. Manuel Ponzález García y D. Tomás Alonso Blasco.

Ha presidido el duelo el juez de instrucción D. Vicente E. Llopis, el notario del Salvador y los Sres. D. Bautista Javalyres, en representación de la corporación municipal, y D. Manuel Torres y D. Juan Brufau, en la de la familia y amigos.

Al Sr. Costell y a su distinguida familia enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

Una carta:

El virtuoso sacerdote padre Gestalito ha recibido una estentórica carta del señor marqués de Peñafiel, agradeciéndole su nombre de la reina, duque de Betsanayor y Villaverde las atenciones de dicho señor con motivo de la visita del rey.

Trasladado:

Ha sido trasladado a Monforte con igual cargo el coadjutor de la iglesia de Santa María D. Francisco Polo.

También ha sido trasladado a las cárceles de Fregenal el jefe de los de este partido D. José Montecinos.

Ambos trasladados han causado el natural disgusto en Elche en donde dichos señores cuentan con mucha simpatía.

Mejoría:

Continúa mejorando en un grave de todo el dignísimo jefe de escuadra y telegrafista de esta ciudad D. Luis Aguiló.

Nos alegramos de todo corazón.

1 Mayo.

## LA FIESTA DEL TRABAJO

(DE LA EDICIÓN ANTERIOR)

### En Madrid

(POR TELEGRAMA)

#### Un mitin obrero

Madrid 1 (2'45 t.)

En el frontón central se ha celebrado un mitin obrero con motivo de la fiesta del trabajo.

Asistieron unos diez mil, incluso muchos hueguistas panaderos.

Presidió Caballiere.

En las galerías se colgaron treinta y dos banderas enlutadas de las sociedades obreras.

En todos los discursos hubo duros ataques para la burguesía, los gobiernos y las autoridades, que desestimaron los clamores del proletariado, beneficiando a los lejanos y vivideros que lo explotan.

Se abogó por la propaganda socialista, acercando la unión y organización de las masas para poder conseguir mejoras sociales.

Se aludió a la huelga de panaderos, arremetiendo contra las autoridades municipales, considerandoas culpables de lo que ocurría y amenazando con la solidaridad de todas las sociedades si llegaran a disolverse las que actualmente están en huelga.

Se pidió la inmediata apertura de las Cortes para resolver el problema del hombre y de las subsistencias y se tronó contra el acuerdo de tener abiertas las tabernas en domingo y consentir las corridas de toros.

Mora anunció que los obreros que son vocales del Instituto de reformas han conseguido un proyecto que se aprobará en breve, consignando para el Estado, los Municipios y las Corporaciones provinciales la jornada legal de ocho horas.

#### Pablo Iglesias

Pablo Iglesias condamnó la cruelísima guerra de Oriente que ocasiona la muerte a miles de proletarios rusos y japoneses por las ambiciones de los déspotas coreanos.

Hizo propaganda de los ideales socialistas.

Se terminó el acto con orden completa.

#### La manifestación

En seguida se organizó en la calle del Carmen la manifestación, agrupándose los obreros bajo las banderas de sus respectivas asociaciones.

**Villaverde y los obreros**

En la Puerta del Sol, se cruzó el coche de Villaverde que iba a Palacio, con los grupos de obreros.

Algunos de estos que lo conocieron, obligaron al cochero a detener el carro, sin duda para que el presidente conociera a pie.

La mayoría consideró esto imprudente y permitieron que el carrojea siguiera su camino.

Ha habido otros pocos incidentes por suspenderse la circulación de coches y tranvías.

(DE ESTA EDICIÓN)

### En Galicia

**Mitín y manifestación**

Santiago 1 (4 t.)

La paralización en total con motivo de la fiesta de primera de Mayo.

Los obreros han celebrado un mitin que ha estado muy concurrido y han recorrido las calles en manifestación.

#### Jira suspendida

Ferrol 1 (3 t.)

Hoy se suspendió la anunciada jira obrera, en señal de luto por la catástrofe de Madrid.

#### Mitins

En sustitución de la jira se han celebrado varios mitines que han estado animadísimos, prenunciándose entusiasmo y energía discurso.

En el anfiteatro se trabajó como en día ordinario.

#### En Guadalajara

#### Orden completo

Guadalajara 1 (6 t.)

Los obreros han celebrado hoy un mitin y una manifestación.

El orden fue completo.

#### En Pamplona

#### Mitín y jira

Pamplona 1 (2 t.)

La fiesta obrera del día ha sido solemnizada los obreros con un mitin y jira conjunta.

Hubo mucha entusiasmo.

Una carta:

El virtuoso sacerdote padre Gestalito ha recibido una estentórica carta del señor marqués de Peñafiel, agradeciéndole su nombre de la reina, duque de Betsanayor y Villaverde las atenciones de dicho señor con motivo de la visita del rey.

Trasladado:

Ha sido trasladado a Monforte con igual cargo el coadjutor de la iglesia de Santa María D. Francisco Polo.

También ha sido trasladado a las cárceles de Fregenal el jefe de los de este partido D. José Montecinos.

Ambos trasladados han causado el natural disgusto en Elche en donde dichos señores cuentan con mucha simpatía.

Mejoría:

Continúa mejorando en un grave de todo el dignísimo jefe de escuadra y telegrafista de esta ciudad D. Luis Aguiló.

Nos alegramos de todo corazón.

1 Mayo.

Calderas de COBRE

Sean 6 de los alambiques se compran al peso de 400 a 1.500 litros de cabida.

Ofertas: Alfonso Carrion.—PORTMAN

Las calles estaban desiertas. Los soldados estaban ocultos en los pasos, dispuestos a salir si primer aviso.

Las procesiones de la madrugada se celebraron sin incidentes.

El zar ha invitado a los oficiales condenados por el famoso caso cuando la bendición de las aguas del Nave.

En Odessa celebraron un mitin los médicos para tratar de socorrer a los heridos.

Se registraron disturbios y colisiones entre los médicos y los cosacos.

Ocho cosacos fueron acorralados a garras.

Resaltaron siete heridos y dos muertos.

Richard

## Novillada desgraciada

(POR TELEGRAMA)

#### Cogida grave

Sevilla 1 (8 n.)

Se han celebrado esta tarde una novillada y carreras de cintas a beneficio de la Asociación de Oritad.

El cuarto novillo dio una cornada gravísima en la pierna al joven Celestino Navarro, al que se le oíó.

Se suspendió el espectáculo.

En todos los discursos hubo duros ataques para la burguesía, los gobiernos y las autoridades, que desestimaron los clamores del proletariado, beneficiando a los lejanos y vivideros que lo explotan.

Se abogó por la propaganda socialista, acercando la unión y organización de las masas para poder conseguir mejoras sociales.

Se aludió a la huelga de panaderos, arremetiendo contra las autoridades municipales, considerandoas culpables de lo que ocurría y amenazando con la solidaridad de todas las sociedades si llegaran a disolverse las que actualmente están en huelga.

En todos los discursos hubo duros ataques para la burguesía, los gobiernos y las autoridades, que desestimaron los clamores del proletariado, beneficiando a los lejanos y vivideros que lo explotan.

Se abogó por la propaganda socialista, acercando la unión y organización de las masas para poder conseguir mejoras sociales.

Se aludió a la huelga de panaderos, arremetiendo contra las autoridades municipales, considerandoas culpables de lo que ocurría y amenazando con la solidaridad de todas las sociedades si llegaran a disolverse las que actualmente están en huelga.

En todos los discursos hubo duros ataques para la burguesía, los gobiernos y las autoridades, que desestimaron los clamores del proletariado, beneficiando a los lejanos y vivideros que lo explotan.

Se abogó por la propaganda socialista, acercando la unión y organización de las masas para poder conseguir mejoras sociales.

Se aludió a la huelga de panaderos, arremetiendo contra las autoridades municipales, considerandoas culpables de lo que ocurría y amenazando con la solidaridad de todas las sociedades si llegaran a disolverse las que actualmente están en huelga.

En todos los discursos hubo duros ataques para la burguesía, los gobiernos y las autoridades, que desestimaron los clamores del proletariado, beneficiando a los lejanos y vivideros que lo explotan.

Se abogó por la propaganda socialista, acercando la unión y organización de las masas para poder conseguir mejoras sociales.

Se aludió a la huelga de panaderos, arremetiendo contra las autoridades municipales, considerandoas culpables de lo que ocurría y amenazando con la solidaridad de todas las sociedades si llegaran a disolverse las que actualmente están en huelga.

En todos los discursos hubo duros ataques para la burguesía, los gobiernos y las autoridades, que desestimaron los clamores del proletariado, beneficiando a los lejanos y vivideros que lo explotan.

Se abogó por la propaganda socialista, acercando la unión y organización de las masas para poder conseguir mejoras sociales.

Se aludió a la huelga de panaderos, arremetiendo contra las autoridades municipales, considerandoas culpables de lo que ocurría y amenazando con la solidaridad de todas las sociedades si llegaran a disolverse las que actualmente están en huelga.

En todos los discursos hubo duros ataques para la burguesía, los gobiernos y las autoridades, que desestimaron los clamores del proletariado, beneficiando a los lejanos y vivideros que lo explotan.

Se abogó por la propaganda socialista, acercando la unión y organización de las masas para poder conseguir mejoras sociales.

Se aludió a la huelga de panaderos, arremetiendo contra las autoridades municipales, considerandoas culpables de lo que ocurría y amenazando con la solidaridad de todas las sociedades si llegaran a disolverse las que actualmente están en

